

## CONCLUSIONES

Se ha intentado esbozar con rapidez la evolución del conocimiento sobre los emplazamientos castreños de la Comunidad Autónoma de Cantabria, a lo largo de tres décadas, en que se ha pasado desde un vacío aparente casi completo, particularmente en las zonas costeras hasta el actual conocimiento de una red de poblamiento que, aún presentado vacíos, adquiere ya una cierta regularidad en su distribución por el territorio de esta autonomía. Se han considerado los casos de los castros excavados, una parte de ellos apoyadas en las más recientes referencias bibliográficas disponibles, de las que se detalla lo más esencial; en otros casos por informes directos de los responsables de las excavaciones en artículos específicos en este volumen se cubre ese ámbito.

Aún contando con la brevedad de la información recogida, el fenómeno castral que representan los casros cántabros parece englobar en una aparente similitud de asentamientos realidades materiales de hábitat fortificado surgidos en momentos diferenciados: los más antiguos parecen poder remontarse al momento de tránsito del Bronce Final al primer Hierro (Antecedentes por dataciones de TL de los Castros de Peña de Sámano, La Garma o La Peña La Campana), coincidiendo con los resultados documentados en otros castros de la Cantabria antigua como el de los Barahones de Gama (Palencia), que se remonta al VIII. Otros, como el de Castilnegro o las Rabas parecen más recientes (siglos V-IV) como origen de las estructuras amuralladas y el del propio poblamiento. Los momentos finales parecen tener cierta variedad, hablándose de ausencias materiales correspondientes a la II Edad del Hierro y la Celtiberización, como sucede en la Peña La Campana, mientras en otros casos Castilnegro, La Garma, un equipo cerámico muy arcaico parece alcanzar el episodio de las Guerras Cántabras, a juzgar por algunas dataciones disponibles.

La vinculación del final violento de la ocupación indígena de algunos castros es palmaria en el caso de la Espina del Gallego y, desde no ha mucho, parece demostrable con claridad para las Rabas. En otros yacimientos la implantación de la denominada "Celtibrización" material y del propio dominio romano, parece efectuarse sin episodios bélicos ni violentos, como sucede en Sámano. En uno y otro caso las evidencias de la "Celtiberización" son parcas en unos ajuares cerámicos de estimable amplitud y representatividad.

Estamos, en suma, como ha pasado en tantas ocasiones ante una realidad arqueológica en que el conocimiento incrementado ha provocado más incógnitas que respuestas; continuar la investigación de las colecciones excavadas que permanecen inéditas en una actividad en que ha de insistirse e ir aportando conocimiento a partir del trabajo, estudio y catalogación de los materiales para que vayan siendo publicadas las correspondientes memorias.

Concluyo con unos comentarios sobre las técnicas edilicias que deben ser comprobadas en estudios

monográficos, aún cuando lo conocido apunta a estructuras arquitectónicas construidas con todo tipo de materiales, para que las estructuras de habitat empleaban postes de madera, pies derechos, cuyo mantenimiento y adecuada documentación a través de los manteados de barro es una tarea por realizar.

## BIBLIOGRAFÍA

- ARIAS, P. y ONTAÑÓN, R., 2008, "Zona Arqueológica de la Garma (Omoño, Ribamontán al Monte) (Campanías de 2000 a 2003)", Excavaciones Arqueológicas en Cantabria 2000-2003, Consejería de Cultura del Gobierno de Cantabria, Santander, pp. 21-60.
- ARIAS, P., ONTAÑÓN, R., CEPEDA, J.J., PEREDA, E. y CUETO, M., 2010, "Castro del Alto de la Garma (Omoño, Ribamontán al Monte)". Castro y Castra de Cantabria, Santander, páginas 501-514.
- BOHIGAS, R., 1978, Los Yacimientos de la Edad del Hierro en Cantabria, Memoria de Licenciatura presentada en la Universidad de Valladolid bajo la dirección del Dr. D. Alberto Balil Illana, Valladolid, pp. 192 y XXIX figuras y XXXV láms..
- BOHIGAS, R., 1986-1987, "La edad del hierro en Cantabria. Estado de la cuestión", Zephyrus. Actas del Coloquio Internacional sobre la Edad del Hierro en la Meseta Norte, XXXIX-XL, Universidad de Salamanca, Salamanca, pp. 119-138.
- BOHIGAS, R., UNZUETA, M., MOLINERO, J.T. y FERNÁNDEZ, F., 1999, "El castro de la Peña de Sámano: oppidum (s)amanorum", Regio Cantabrorum, Obra Social de Caja Cantabria, Santander, pp. 9-89.
- BOLADO, R., 2010, "Castro de Las Rabas (Cervatos, Campoo de Enmedio)", Castros y Castra de Cantabria, Santander, pp. 402-428.
- (BOLADO, R. y FERNÁNDEZ, P., 2010, "Campamento de El Pedrón (Cervatos, Campoo de En medio)", Castros y Castra de Cantabria, Santander, pp. 391-396.
- CASTANEDO, T., CISNEROS, M., DÍEZ, A., GONZÁLEZ, M.R. y LÓPEZ, P., 1999, "Los Valles Occidentales de Cantabria: El poblamiento de Montaña durante la II Edad del Hierro y Época Romana", Regio Cantabrorum, Obra Social de Caja Cantabria, Santander. pp. 143-148.
- CEPEDA, J.J., IGLESIAS, JM. y RUIZ, A., 2006, Paisaje arqueológico y natural en la ruta de Celada Marlantes a Retortillo (ampoo de En medio, Cantabria), Consejería de Medio Ambiente, Santander.
- CISNEROS, M., DIEZ, A. y LÓPEZ, P., 1996, "Vestigios y pervivencias indígenas en las cuencas del Rubagón, Deva y Nansa", La Arqueología de los Cántabros. Actas de la Primera Reunión sobre la Edad del Hierro en Cantabria, Fundación Marcelino Botín, Santander, pp. 65-82.
- FRAILE GÓMEZ, M.A., 1990, Historia Social y Económica de Cantabria hasta el s. X. Historia, sociología, economía, arqueología y toponimia, Ed. del Autor, Santander-Reinosa, pp. 648.
- FRAILE LÓPEZ, M.A., 2004, Catálogo de Castros Cántabros, Ed. del autor, Santander-Reinosa, pp. 120.
- FERNÁNDEZ, F., PERALTA, E. y AYLLÓN, F., 2003, "El habitat castreño en la Cantabria litoral: el Castro del Castillo (Prellezo, Val de San Vicente)", C.A.E.A.P. Venticinco años